

DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores de este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no esceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28

Seccion oficial.

PARTE TELEGRÁFICO

OFICIAL.

El Excmo. Sr. ministro de la Gobernacion á los Sres. Capitanes generales de distrito, á los desjército, Comandantes generales de departamentos de Marina y Gobernadores de provincia.

Madrid 18 á las 3 y 15 minutos de la tarde.

Campamento de las alturas del Serrallo 17 de Diciembre.—Protegiendo el general Prim los trabajos del camino que avanza rápidamente, su centro fué cargado reciamente por 300 caballos enemigos, al paso que considerables grupos de infanteria, lo hacian con el ala derecha.

Fueron rechazados victoriosamente unos y otros. Su caballeria sufrió grandes pérdidas vistas, por los fuegos de nuestros infantes. El regreso al campamento sin novedad. Nuestras pérdidas han consistido en 3 ó 4 muertos y 25 heridos, todos de tropa. Algunos batallones del general Ros que protegian el movimiento de la division Prim fueron atacados por el enemigo, al que rechazaron victoriosamente, habiéndoles causado 6 heridos, entre ellos el jefe de E. M. que ha salido coartado. El estado sanitario ha mejorado algo.

Recibido el 18 de Diciembre de 1859 á las 6 y 15 minutos de la noche.

La GACETA del 16 no contiene disposicion alguna de interés general.

La del 17 contiene lo siguiente:
—Un real decreto reorganizando bajo nuevas bases el Real Consejo de Agricultura.

—Cinco id nombrando vice-presidente de dicho Consejo á don Pedro Coloma, duque de Veragua; vice-presidente de la seccion de Agricultura á don Manuel Fernandez Duran, marqués de Peralas; vice-presidente de la seccion industrial, á D. Alejandro Oliván; vice-presidente de la seccion de comercio, á D. Isidro Diaz de Argüelles; y secretario á D. Braulio Anton Ramirez.

—Otro id. aprobando el reglamento orgánico de las juntas provinciales de Agricultura, industria y comercio.

—Una real orden autorizando á don Eduardo C. Rier, para hacer los estudios de un ferrocarril que partiendo de las inmediaciones de Manjibar y pasando por Jaen, Torredonjimeno, alcaudete y Lucena, termine en Puente-Genil.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

Hemos dado noticia de que varias personas notables del comercio de Cádiz se habian ofrecido al gobierno para contribuir al abono de los cuarenta y cuatro millones que

reclama el gabinete inglés á España, como crédito del material de guerra que suministró la nacion inglesa durante la lucha civil de don Carlos.

Hoy tenemos el placer de insertar al pié de estas líneas copia de la esposicion que dichos señores comerciantes han puesto en manos del señor gobernador civil de la provincia, por conducto de una comision nombrada al efecto, compuesta de los señores D. Javier de Urrutia, D. Juan G. Goghen y don Enrique Laborde. Dice así:

«Los españoles que suscriben han visto con un profundo sentimiento, pero sin la menor estrañeza, la perentoria reclamacion del gobierno de S. M. B. por cuarenta y tantos millones de reales que España le es en deber por suplemento que le hizo aquella nacion durante la guerra civil, en armamento y municiones, segun indican algunos periódicos estrañeros, entre ellos el Norte de Bruselas; y aunque suponiendo cierto el hecho, creemos firmemente que la situacion de nuestro erario es satisfactoria, y que el gobierno tendrá inmediatamente los medios de pagar á un acreedor que ha esperado tranquilamente un instante afflictivo para reclamar sus reales, el deseo de evitar cualquier dificultad que el reintegro de esa cantidad pudiera ocasionar, y el mas vehemente aun de patentizar al mundo que, consecuentes con nuestra historia, siempre es para la patria nuestra sangre, nuestros hijos y nuestras haciendas, nos apresuramos á acudir á V. S. digno representante del gobierno en esta provincia, para que se sirva provocar una junta de las clases acomodadas de esta ciudad, á fin de abrir una suscripcion en favor del Estado, que imitada por las demás provincias, no dudamos producirá en breve los cuarenta y tantos millones reclamados por Inglaterra; los cuales se reintegrarán á los suscritores en la forma y manera que estos convengan con el gobierno de S. M.

Dios guarde á V. S. muchos años. Cádiz 14 de diciembre de 1859.— Juan de Lavalle, J. de D. Lasante é hijo, Juan Gonzalez Peredo, Abarzuza hermanos, Pedro Pascual Vela, Benito Picardo, Manuel F. Paul, J. Valverde, Juan Joseph Iriarte, Andrés J. Azopardo, Manuel Ruiz Tagle, Julian Lopez, Juan de Silonis, Antonio Vinent y Vives, Urtéguí y Colom, Lacave y Echecopar, Conte y compañía, J. G. Roldan, el marqués de S. Juan de Carballo, Manuel Marzan, Juan G. Coghén, J. de Urrutia, Luis Terry Villa, A. Gargollo, Joaquín del Cuivillo, Lorenzo M. Mendaro, José S. Mendaro, P. Víctor y Pico, Enrique Laborde.—Se-

ñor gobernador civil de la provincia de Cádiz.

Cádiz 17 de diciembre. Ayer á las cuatro de la tarde, estándose descargando en la Maestranza algunas granadas antiguas para volverlas á cargar de nuevo, se inflamó una de ellas, la que en su explosion incendió otras cuatro ó cinco. De resultas de dicha explosion quedó muerto en el acto un artillero, y otros seis heridos de gravedad, los cuales fueron trasladados inmediatamente al hospital militar. De estos seis heridos uno fué preciso amputarle ayer un brazo y á otro una pierna, quedando á última hora de mucho peligro. Los cascos de las granadas fueron á parar algunos á la plaza de San Antonio y á la calle de San José. Tan lamentable suceso afligió mucho ayer á nuestra poblacion, si bien se daban á Dios gracias de que no se hubiesen incendiado otros proyectiles que estaban cercanos, pues en este caso hubiera habido que lamentar mayor número de desgracias.

El Emmo. Sr. Cardenal arzobispo de la diócesis de Sevilla, concurrió el viernes en la tarde al hospital militar con el evangélico propósito de visitar á los heridos; la circunstancia de no haber aun llegado estos, impidió el que recibieran tan grata y consoladora visita, que no dudamos se repetirá, porque conocemos el bondadoso corazón del príncipe de aquella iglesia.

El rey de Cerdeña se ha dignado dar una prueba de su aprecio á los oficiales españoles que compusieron la comision militar española en la última guerra de Italia. El general La Marmora, presidente del consejo, y el ministro de negocios estrañeros de Cerdeña, al dar parte de este deseo á nuestro representante en Turin, señor de Coello, llevaron su galanteria hasta consultarle sobre las condecoraciones del reino de Saboya que le seria mas grato ver conferidas á sus compatriotas.

El coronel O'Ryan, ha sido propuesto para comendador de San Mauricio, y los comandantes Lopez Dominguez, Coello y capitán O'Donnell, para oficiales de la misma ilustre orden. Todos estos bizarros militares hacen hoy la guerra de Marruecos, en la que han pedido acompañarlos varios oficiales piemonteses.

Ceuta 12 de diciembre de 1859. Amigo mio: Llegamos á esta sin novedad. Son las diez de la noche y vengo del campamento cansado. No me ha pesado, pues deseaba ver los moros de cerca. Hoy ha sido uno de los dias mas gloriosos para nuestro ejército y en que el general Prim ha demostrado su talento militar y

su valor á toda prueba. Baste decir que hasta hoy en todas las batallas que hemos tenido, ha tomado parte el general en jefe: pero en la de hoy no lo ha hecho así, situándose en el reducto de Tetuan, y bastando las disposiciones de Prim para conseguir el mas lisonjero resultado. La accion ha sido en el barranco Tramaguera, al lado del camino que se está haciendo para Tetuan. A cosa de las ocho de la mañana se puso en movimiento el cuerpo del citado general Prim, á fin de hacer un reconocimiento y proteger los trabajos del camino. Se encontró con los moros que escedian de 12,000 hombres de caballeria é infanteria. Prim les hizo dos retiradas falsas en las que creyeron, y fueron envueltos á la bayoneta con terrible impulso por los españoles, cargando él mismo con la escolta del general en jefe y la suya y dispersándoles completamente. La caballeria morisca tambien cargó hasta el cuadro que formaban nuestros soldados, siendo rechazada y la metralla los acabó de envolver. Luego jugaron los cañones rayados y los obuses con granadas, por manera que la victoria ha sido grande y las pérdidas pequeñas en nosotros y grandes en ellos. Hemos tenido 40 bajas, siendo 14 los muertos; entre estos un coronel de artilleria que murió al lado de Prim al tiempo de cargar. Los demás muertos son soldados. Pita, ayudante del general Prim y Coy, ayudante del general en jefe, están heridos.

Hoy no me puedo estender mas. Esta la he escrito en dos ó tres veces. En otra será mas extenso y correcto.

Nuestro ejército ocupa una línea de tres leguas en tres fuertes atrinchamientos y seguidos de reductos á toda prueba, hechos de encinas y tierra, por manera que se puede llamar muralla. El primer reducto que se llama Isabel II está á una legua de la poblacion, en el cerro alto que hay junto á la casa del Renegado; el segundo está en otra altura y se denomina Principe Alfonso, y el último se le conoce por Tetuan. En estos reductos se colocan piezas de artilleria de montaña rayadas y tienen un batallon cada uno de guarnicion. Puedo asegurar que se ocupan por los españoles brillantes posiciones.

El entusiasmo es general y las enfermedades que al principio se presentaron van á menos.

A. Gurrea ayudante del general en jefe, lo han hecho coronel efectivo.

En un parte dado por el general en jefe del ejército el 13 con respecto al combate del dia anterior se lee el siguiente párrafo:

«En el combate de ayer nuestra pérdida ha consistido en un gefe y

cinco individuos de tropa muertos, siendo aquel el coronel de artillería don Juan Molins y Cavanyes: en tres jefes, cinco oficiales y cincuenta y un individuos de tropa heridos, siendo aquellos el teniente coronel de Luchana don Francisco Canaleta, el teniente coronel ayudante del general Prim, don Agustín Pita, el capitán de caballería mi ayudante de campo don Manuel Coig, el capitán de Almansa don Babil Orbaiz, y los tenientes don Saturnino Idarte, don Enrique Sucarade y don Juan Floran.

En la rifa que harán las señoras de Barcelona, á beneficio de los heridos, habrá entre otras alhajas bombas de oro, balas de plata y granadas de uno á otro de estos metales.

En las tres provincias hermanas se hallan casi completamente cubiertos los contingentes de los tercios, y se trabaja con la mayor actividad para equiparlos é instruirlos, cuando menos en los primeros rudimentos del arte de la guerra. Respecto á Guipúzcoa, están ya en Tolosa algunos jefes y oficiales de los nombrados por el gobierno, los que van á encargarse de ir regimientando á los alistados.

Los húsares de la Princesa que componen la escolta del general Rios en Cádiz, se han presentado al oficial que los manda, ofreciendo un día de su corto haber, para que se entregue inmediatamente á los heridos de Africa que acaban de llegar á aquel punto. Este regimiento tiene dos escuadrones en campaña, en los cuales se encontraban 17 hombres que cumplían el tiempo de su servicio en noviembre último, y todos se reengañaron antes de salir de Sevilla para servir en la guerra.

Por el Ministerio de Marina se ha dispuesto el que en el puerto de Santa Isabel de Fernando Póo, se designe un buque ponton que sirva de depósito de viveres y pertrechos, habiéndose ordenado que para este efecto se habilite convenientemente la corbeta *Isabel II*, que deberá salir en breve para el golfo de Guinea al mando del Capitán de Fragata D. Francisco de Paula Navarro, que ejercerá al propio tiempo el de aquella estación naval.

De un día á otro aparecerán en el *Diario oficial* las disposiciones relativas á la concesión definitiva de los ferro-carriles de Ciudad Real á Badajoz, de Córdoba á Málaga y de Quintanilla de las Torres á Orbó.

Los individuos que componen la Junta directiva del banco de Cádiz han hecho de su bolsillo particular el respetable donativo 5,000 duros para los gastos de la guerra.

Era de inferir que los carabineros y Guardias civiles habían de corresponder dignamente á su bien merecida reputación. En el campamento se vé cruzar de cuando en cuando, gravemente, entre las tiendas, un soldado de atezado rostro, mirada impávida, dominante, cortés talante, siempre respetuoso ante los superiores, mirado con los suyos. Este soldado es el Guardia civil. A

caballo, viniendo de Ceuta al campamento con la mente reconcentrada en la comisión que conduce, mirando por costumbre y maquinalmente á la costa, aseado y convenientemente armado, rindiendo al paso su saludo á los superiores que encuentra, se vé al carabnero, celo del tesoro, incansable vigilante.

Un periódico dice que en el segundo combate, las bayonetas de nuestros soldados hubieron de pasarse ante la casa del *Renegado*, defendida hasta el último extremo por catorce ingleses, que pedían *cuartel*, y á quienes algunos oficiales encontraron despues de vencidos tarjetas con nombres ingleses, y billetes del Banco de Londres.

Cádiz 16. Ayer mañana llegaron á nuestro puerto, conducidos en un vapor, ciento cuarenta y dos individuos de tropa entre enfermos y heridos. A causa de la mucha mar que había tuvo que internarse el buque hasta Puntales, desde donde un vapor de la empresa del ferro-carril de Jerez los conducía al muelle, en el que se hallaban las autoridades civiles y militares con la oficialidad de los cuerpos de la guarnición.

Los coches de la compañía de Arana y muchos de particulares, se hallaban á disposición de las autoridades para conducir á los espresados enfermos y heridos al hospital de San Juan de Dios y al militar. La crudeza del día hizo mas penoso este último desembarque que los anteriores.

Mientras por un lado veíamos entrar á los valientes que han derramado su preciosa sangre en defensa de la patria, por otro vimos embarcar para Ceuta á tres compañías del regimiento de Cuenca, varias secciones de carabineros y voluntarios del regimiento de Iberia y provincial de Orense.

Esta tropa iba llena de alegría y entusiasmo, victoreando á S. M. la Reina. Mientras se efectuaba, tanto el embarque como la conducción de heridos, la banda de música de Iberia tocaba piezas escogidas.

La Administración Militar de Granada ha surtido los hospitales de Málaga con 2500 camas de nueva construcción, habiendo enviado también á Algeciras 300 gran número de mantas de campamento y gran cantidad de lana y banquillos de hierro. Actualmente se están haciendo en dicha capital 26000 pares de alpargatas.

Es de suponer que muy en breve se expedirán las órdenes convenientes para proceder á las obras de ensanche, limpieza y terminación del puerto de Alicante, toda vez que ya se hallan en poder de quien corresponde los planos y presupuestos formados al efecto.

Parece que ya se halla practicando sobre el terreno los trabajos preparatorios para empezar inmediatamente los de construcción, el ingeniero francés, encargado por el Sr. Salamanca, de la línea del ferro-carril de Albacete á Murcia y Cartajena.

Se ha interrumpido á consecuen-

cia de una pequeña rotura la colocación del cable submarino que ya iba muy adelantada. Se está procediendo con grande actividad á su recomposición y es de esperar que no tarde mucho en funcionar libremente.

Se ha denunciado de oficio al Gobernador de Zaragoza por D. Jaime Llinas, la existencia de un tesoro que consiste en un valor de siete millones de reales en plata, alhajas y libros, encerrado en una casa de propiedad del Estado, según manifiesta el denunciador. Este pagará todos cuantos gastos proporcione su denuncia, en caso de no ser exacta, y si lo fuese percibirá la mitad de los intereses que constituyen el Tesoro, según las leyes que rigen en la materia. Creemos que el gobierno procederá muy en breve á la averiguación de cuanto haya en este importante asunto.

El casino gaditano ha acordado por unanimidad establecer un hospital á sus espensas y con el auxilio de algunas otras personas que deseen contribuir á este benéfico proyecto, con destino á los heridos del ejército de Africa. De la asistencia facultativa de los mismos se encargarán los señores catelráticos de la facultad de ciencias médicas de dicha capital auxiliados por sus alumnos.

Son muy fundadas las noticias relativas á que el general Echagüe ascenderá á teniente general, el brigadier Laussasaye á mariscal de campo, y los coroneles Caballero y Roda á brigadieres. Al general Gasset se le condecorará con la gran cruz de Carlos 3.º y al brigadier Elio con la de Isabel la Católica. Creemos muy justas estas recompensas y que la opinión pública las considerará del mismo modo, teniendo presentes los esfuerzos desplegados por estos valientes en los diferentes encuentros y acciones que han tenido con los moros.

En el *Porvenir* de Sevilla del 18 encontramos los siguientes pormenores referentes á la llegada á dicha ciudad de los heridos procedentes del ejército de Africa.

«Un leve descarrilamiento sin consecuencia, y el haber hecho la travesía con pequeña velocidad á causa de las particulares circunstancias del viaje, retardaron la llegada de los heridos á nuestra capital desde las tres y media, hora en que se esperaban, hasta las siete y media en que la efectuaron.»

Como dijimos ayer, un inmenso gentío poblaba todos los alrededores del punto en que debían desembarcar, y multitud de carruajes de todas clases los esperaban para trasportarlos. La brigada de presidarios, gran número de soldados sin armas, las músicas de artillería y del Asilo, y todas las autoridades permanecieron en el mismo punto hasta su llegada. Al caer de la tarde el intenso frío que se sentía obligó á mucha gente á retirarse, llegando á la ciudad á tiempo de recibir la dichosa noticia de la nueva victoria alcanzada por nuestros soldados en Africa, y que se celebró con un repique general de campanas á la hora indicada, en me-

dio del resplandor de mil hachones de viento que las autoridades habían cuidadosamente dispuesto, entre los armoniosos sonidos de las dos músicas y los innumerables vivas de los concurrentes, fueron colocados en los carruajes los heridos, llevándose á otros en camillas que las autoridades habían hecho reunir para los pocos que venían graves. El entusiasmo por las calles fué indescribible: el pueblo sevillano se agolpaba entusiasta al camino que recorrieron aquellos valientes, y espontáneamente se quitaban el sombrero para saludarlos con los vivas á la reina y al ejército. Bien conocemos á Sevilla: seguros estábamos de que, sin la menor escitación nuestros paisanos harían una justa ovación á los que tan bizarramente han derramado su sangre por la patria, y confesamos que han excedido á nuestras esperanzas.

Los particulares presentando sus carruajes; las empresas públicas disputándose la preferencia para ofrecer los suyos, y hasta los pobres que con un mal carro ganan su subsistencia, todos, todos han demostrado los caritativos sentimientos de este heroico pueblo, dispuesto siempre á sacrificarse por las causas justas. Contar los episodios ocurridos sería imposible. Varios sujetos ofrecían cigarros á todos los viajeros. Uno de estos al tomar el coche cayó, y un caballero lo levantó caritativamente, dándole en seguida una moneda de 100 rs.

Se nos asegura que varias familias de la ciudad han querido llevarse á sus casas á algunos heridos. Por no saberlo fijamente en el momento que escribimos estas líneas, no publicamos los nombres de tan dignos sevillanos. Por el hospital de la Caridad se reclamaron cinco, y los demás han sido colocados en el Central.

El Excmo. ayuntamiento de Sevilla compuesto de 33 individuos, incluso el secretario, ha pasado oficio al señor intendente militar ofreciéndose á costear las estancias de hospital de otros tantos de los heridos llegados en el día 16.

El mismo ofrecimiento ha hecho el señor don Manuel Olmedo, director de la fábrica de tabacos, respecto á otro.

Los señores don Tomás de la Calzada y Rodríguez y don Benito Ferrer vecinos de Sevilla, se han ofrecido á pagar las estancias que causan en el hospital, diez de los heridos llegados en la tarde del viernes, dando á cada uno 160 reales el día que reciban el alta de los facultativos.

El día 18 salieron de Sevilla en el vapor, veinte presidarios para Cádiz, con objeto de asistir á los enfermos y heridos de nuestro ejército de Africa que han llegado á aquella plaza y colocados en su hospital militar. Esta orden llegó por el telégrafo, procedente del señor ministro de la Gobernación, dirigida al Sr. gobernador civil de la provincia.

La señora condesa de Mina ha entregado al ayuntamiento de la Coruña un estuche con dos pistolas que fueron del uso de su esposo, cuyo

lustre nombre se halla grabado en las mismas. Este presente lo destina dicha señora al jefe que mande el primer batallón de nuestro ejército y que le quepa la gloria de penetrar el primero dentro de los muros de la plaza de Tánger.

En vista de las enérgicas reclamaciones hechas al ministro de Negocios extranjeros del emperador de Marruecos por el vice-almirante de la escuadra francesa, Mohammed-ben-Katib ha censurado de la manera mas terminante al comandante de los fuertes de la ria de Tetuan y dado las órdenes mas formales para que no se repita una equivocacion parecida á la que tuvo efecto con dicho buque.

Ya se han dado las órdenes para que los provinciales de Málaga y Orense pasen de guarnicion a Ceuta, á donde se dirigirán en breve.

Los batallones segundos de Africa, primero de Iberia y segundo de Soria que se hallan en Andalucía, van á reforzar el ejército de Africa, que por ahora, recibirá un aumento de 8,000 próximamente.

Cádiz 17. Acaba de entrar en este puerto la arca *Niña*, remolcada por uno de transporte *Brasil* ó *Visantino*. El vapor *Avenir* tiene avería en su máquina, la cual estará reparada para mañana al anochecer.

Para comunicar al General en Jefe del ejército de Africa la aprobacion dada por S. M. á la propuesta de gracias de que en otro lugar nos ocupamos, se le dirigió el siguiente telegrama. «La Reina nuestra señora, al aprobar hoy integras las propuestas de recompensas por las acciones del 24, 25 y 30 de Noviembre último, me manda manifieste á V. S. como de su Real orden la ejecuto, que se halla altamente satisfecha del comportamiento del ejército de Africa, cuya bizarría en los combates, y cuya perseverancia y animoso aliento en medio de las penalidades y rudas fatigas de la guerra, le hacen cada dia mas y mas digno de la munificencia de S. M. y del amor y gratitud de la Patria.»

ESTRANGERAS.

No son satisfactorias para los ingleses las noticias de la India. Habia vuelto á circular la noticia de la muerte de Nana-Sahib, pero se suponía que era una estratagemá, y se temía algun golpe de mano por parte de aquel temible caudillo. En cambio la expedicion de Dwarka no ha tenido un éxito muy lisonjero. Los Waghers evacuaron la plaza, pero fué despues de seis dias de bombardeo y de haberla visto arrasada hasta los cimientos. A las once de la noche del 31 de octubre salieron, abriéndose paso por medio del 28 de linea con singular arrojo, y haciendo una evolucion que los ingleses no pueden menos de elogiar, calificándola de brillante. Lord Canning habia verificado su solemne entrada en Luchnow y tomado posesion del reino de Ouda, convocando al efecto á los taloukdars

ó grandes señores, y recibiendo de ellos el homenaje de obediencia y los presentes de costumbre. El lord gobernador general les dirigió un discurso en inglés, del cual los buenos taloukdars no comprendieron una sola palabra.

El archiduque Fernando Maximiliano de Austria, y la archiduquesa Carlota, que llegaron á Gibraltar de incógnitos el 28 del pasado en la fragata de vapor austriaca *Kaiserin Elisabeth*, salieron de aquel puerto el 8. Durante su permanencia, S. A. I. ha hecho construir sobre cubierta un camarote para su librería. El vapor se dirige á Módena, donde se han hecho preparativos para recibirlos por las autoridades portuguesas y consul de Austria. Se supone que S. A. I. visitará tambien las islas Azores y Canarias.

La *Patrie* de Paris publica las siguientes líneas: «Se ha esparcido hace algunos dias el rumor de que las grandes potencias no serian representadas en el Congreso mas que por sus embajadores acreditados en Paris. Parece hoy seguro, cualquiera que pueda ser por otra parte la decision de Inglaterra respecto á la eleccion de sus representantes, que los ministros de Negocios extranjeros de Austria, Prusia y Rusia, tomarán asiento en el Congreso»

La industria francesa se ocupa de hacer frente á la multitud creciente de viajeros que afluye á Paris de todas partes del mundo. Se anuncia la construccion de grandes fondas por un sistema nuevo, en la estension que ocupan los Campo Eliseos. Trátase nada menos de proporcionar á los extranjeros, mediante una retribucion determinada, todo lo que puede serles necesario para pasar una vida *confortable* durante su estancia en aquella capital. Un rico banquero es el que va á tomar esta empresa á su cargo. Los viajeros se dividirán en tres categorías, que corresponden á tres situaciones sociales diferentes. En la mas modesta, por 500 francos al mes, una persona tendrá buena habitacion, excelente comida y coche, y además derecho á asistir tres veces por semana á los principales teatros de Paris. Los franceses se han propuesto que todo el mundo les visite, y se van á salir con la suya.

Gaceta.

—ELECCION.—Anteayer y ayer ha tenido lugar la de un Diputado por el distrito de esta capital en reemplazo del Sr. Marqués de la Vega de Armijo.

En la constitucion de la mesa obtuvieron votos para secretarios escrutadores los señores don José Cerrato 95, don José Sanchez Guerra 93, don Rafael de Gracia 72 y don Antonio Toledano 72; con los cuales, bajo la presidencia del Sr. Alcalde interino, empezó la votacion el primer dia, en el que obtuvo 246 votos el General D. Rafael Echagüe, que fué el número de electores que tomaron parte.

Ayer acudieron á votar 157 electores, y el mismo Sr. D. Rafael

Echagüe obtuvo 156 votos, que unidos á los del dia anterior hacen un total de 402, habiendo quedado por consiguiente elegido Diputado. El voto que resulta de mas en la eleccion del segundo dia lo obtuvo D. Emilio Castelar.

—FERRO-CARRIL.—El dia 16 á la una de la tarde se verificó en uno de los salones del ministerio de Fomento la subasta del ferro-carril de Málaga á Córdoba. Aunque habia dos depósitos hechos para tomar parte en esta licitacion, solo se presentó una proposicion de D. Jorge Loring, en la que ofrece construir dicho camino por la subvencion que la ley le ha señalado y que sirvió de tipo para la subasta, quedando esta, por lo tanto, á favor del referido señor.

—INDICACION.—Convendria que se anunciase las señales que habian de dar á saber al vecindario de esta capital, como se ha hecho otras veces, el alumbramiento de S. M. la Reina Ntra. Sra. Tambien seria oportuno que por el Excmo. Ayuntamiento se acordase, como en Granada y otras muchas poblaciones, algun socorro para los pobres con este fausto motivo.

—ESPINGARDAS.—Una de las espingardas cogidas á los marroquies y traída á España es de hechura semejante á la de nuestras antiguas escopetas, aunque muy prolongada, pues tiene de largo ocho pies, poco mas ó menos. El cañon, sujeto á la caja por siete grandes abrazaderas de bronce, está perfectamente trabajado, y junto á la recámara se ve una especie de carril que sirve para hacer la puntería. La llave es de chispa y muy fuerte, pero el rastrillo no cubre bien la cazoleta, de modo que es preciso cebarla en el acto de hacer fuego para que no se derrama la pólvora, y en la culata contrasta lo estrecho de garganta con el pié, que sobresale mucho y termina en forma de plancha. El manejo de esta arma, que á pesar de sus dimensiones, no calza bala de á onza, debe ser embarazoso, pues no es fácil cargarla cómodamente estando perpendicular, y su demasiado peso exige algun apoyo para apuntar largo rato á cualquier objeto.

—QUINTA.—Ya se ha hecho un nuevo repartimiento en que se rectifica el cupo señalado á esta provincia para el reemplazo del ejército activo en 1860.

—DEMOSTRACIONES.—En Málaga se recibió con repique general de campanas el éxito obtenido en la subasta del ferro-carril que ha de unir aquella capital con Córdoba y de que en otro lugar nos ocupamos. La banda de música municipal recorrió tocando las calles principales de la poblacion, deteniéndose en la plaza largo rato ante las casas consistoriales, cuya fachada se habia iluminado. Nuestro estimado colega *El correo de Andalucía* trae con este motivo un entusiasta artículo al que nos asociamos completamente. ¡Dios haga que Córdoba recoja abundantes frutos de estos elementos que se le presentan en el brillante horizonte de su porvenir! Así dejará de ser el pueblo del olvido y se abrirá paso en la senda del engrandecimiento á que la llaman su situacion, su riqueza y su gloriosa historia.

—MAS VALE TARDE QUE NUNCA.—

Ayer bajó por fin un cuarto el precio del pan. Lo celebramos.

—POCO QUEDA.—Créese que para el 15 de enero estarán en sus respectivos depósitos los quintos del último sorteo de 50,000 hombres.

—A LA SOMBRA.—A una legua de Adamuz varios vecinos armados lograron en uno de estos últimos dias, prender á cinco ladrones que en el término de Torre-Milano ataron y robaron á dos hombres que estaban arando.

Por las secciones anteriores.

J. MARTINEZ.

Boletín religioso.

Hoy. *Sto. Domingo de Silos, abad y confesor.*

—Hoy reza la iglesia del mismo santo, con rito doble y color blanco.

—JUBILEO CIRCULAR.—Hoy en la iglesia parroquial del Salvador.

—En la misma iglesia se celebrará una solemne funcion á Sto. Domingo de Silos, en la que predicará el Sr. D. Antonio Charqueo y Roman, cura propio de la misma.

—Primer dia de las Jornadas de Maria Santisima, en la hermita de S. Juan de Letran, á las oraciones.

—El dia de Sto. Tomás apóstol, 21 del corriente, darán principio en Sta. Marina las Misas llamadas de agutalito, que continuarán hasta el dia 28.

Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de la Esperanza, en S. Pedro.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 16 de Diciembre 3 por 100 consumido 44.50, el alícuo á 54.00 —Deuda del personal 10.50

Precios en la Alhondiga y fuera de ella desde las 2 de la tarde del 17 de diciembre á igual hora del 19 del mismo.

ALHONDIGA.

TRIGO.
VENDEDORES. Fanegas Precios.

D. Juan de Mesa. 56 á 60

CEBADA.
VENDEDORES. Fanegas Precios.

D. José Gutierrez. 16 á 54

FUERA DE LA ALHONDIGA

TRIGO
VENDEDORES. Fanegas. Precio

D. Antonio Mendoc. 52 á 62

Juan Soto-Mayor. 40 á 58

Manuel Caballero. 12 á 19

José Navarro. 52 á 62

Pedro Cadenas. 61 á 65 1/2

José Cisternas. 40 á 65

Cebada no hubo venta.

—Acete dentro de la ciudad á 62. 11. en los molinos á 50. Jabon blanco á 17 cuartos libra. Carne de vaca á 40 cuartos libra.

—SEVILLA 18 de diciembre. En la Alhondiga. Trigo de 62 á 77. —Cebada de 3 á 40 —Fuera de la alhondiga. —Trigo de 60 á 75. Cebada de 8 á 59. —Acete en la Cabada de 00 á 52 para el consumo á 52 1/2.

—JAEN 11. —Trigo de 53 á 62: Cebada de 33 á 58. Habas de 27 á 29. Acete de 66 á 72

Editor responsable, D. JOSÉ MARTINEZ.

CORDOBA.—1859

Lit. de P. Fausto Garcia Tena

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

—ARRENDAMIENTO.

Desde 1.º de año, el de la casa calle de Jesus Crucificado núm. 6; acristalada, con jardín, cuadra, 3 fuentes y buenas habitaciones: puede verse de 11 á 2. 4-3

—VENTA. En la Vinuela de D. Mariano de Barcia, sita junto al cementerio de S. Rafael, se vende paja. Para tratar de su ajuste, con el espataz de la misma. 4-2

—VENTA. En la calle de S. Hipólito núm. 28, está de venta un elegante cabriolé inglés, con su guarnición completa, un birlocho para camino ó domar, un tranco de guarniciones á la inglesa, y un piano, que se vende ó se alquila. Todos estos efectos se darán con la mayor equidad. 6-2

—VENTA. Se vende la casa núm. 12 y su accesorio, sita en la plazuela de Benavente de esta ciudad. En la casa núm. 15 de la calle de los Sarabios, se tratará de su ajuste. 4-2

—TURRON. El valenciano. Pró se encuentra hace dias en esta capital con un gran surtido de turron de Alicante superior, de Gijona superior y ordinario, de nieve y de yema, y almendras peladillas. El turron más superior lo vende en la posada de la Palla, Plaza mayor, y el más ordinario en la misma plaza. 5-2

—DESPOJOS. Desde el 19 de corriente por las mañanas los hay en el colegio de la Asuncion á los precios siguientes:

- Manteca la arroba á 75 rs.
- Pajarillas id. á 45.
- Lomos id. á 60.
- Jamones id. á 60.
- Espinazos id. á 25.
- Menudos á 22.

—VENTA. En la calle del Arco Real núm. 50, droguería alta, se expenden los géneros siguientes:

- Chocolate de 24 á 14 rs. libra.
- Pasas, cajoncitos pintados con adorno, 22 rs. uno.
- Id. cajas grandes de preferencia, 76 id.
- Id. id. id. lechos superiores, 70.
- Id. corrientes, 64.
- Id. racimo, 58.
- Dátiles de Berberia, 4 á 2.
- Barriles de anchoas, 10.
- Salchichon de Génova á 18.
- Manteca de Hamburgo de 8 y 10.
- Azúcares, bacalao y arroz de todas clases.

—MATANZA. Manuel Albariño, con puesto en la plaza de S. Salvador al lado de la valenciana, hace matanzas en la calle de Panadería casa llamada Picadero, á los precios siguientes: Tocino á 67 rs. arroba, lomo á 63, pajarillas 48, espinazos y cabézas 30, manteca 80, menudos 30. Empieza hoy y concluye el 24. 6-4

Casa francesa.

Aviso importante.—En la fonda de La Alianza en Lisboa, calle de Alcazín n. 28, se dá un magnífico servicio y mejor trato á todos los viajeros del comercio y de cualquiera otra clase que concurrirán á ella; siendo además los precios sumamente equitativos.

En el Café de S. Fernando,

se encuentra hoy un brillante sortido de turrones, cajas de mazapan de Toledo, en cajas á la Mahonesa, peladillas valencianas, jaleas en cajas de varios tamaños, las hay de manzanas de grosellas y americana; varias formas de almendra, de licor italiano; peladilla valenciana; turron legitimo de Gijona en barra y en cajetas; turrones nuevos, peñasco á la jerezana, guiflahe, de almivar, fruta de cielo, licor, frutas, de yema, avellano y naranja; variedad de almivare de los que se darán prospectos. Salchichon toseano, de Lion y de Wich, y sesenta clases de licores, á 7 rs. botella del Puerto, clase especial, como tambien vinos generosos. 20-4

COPAHINE-MÈGE

Aprobacion de la Academia de Medicina. Medalla de oro obtenida en los hospitales de Paris.

PREPARADA POR G. JOZEAU, FARMACEUTICO, 22, RUE S-QUENTIN, EN PARIS.

Resulta de las observaciones recogidas por espacio de diez y ocho en los hospitales tanto de Paris como de Londres y de la memoria de Mr. CULLERIER Medico en jefe del hospital de venereos que la Copahine Mège cura radicalmente y en termino de seis dias, las enfermedades secretas, perdidas blancas, sin producir á los enfermos, náuseas, cólicos, ni dolores de estomago siendo además su gusto grato al paladar.

AVISO IMPORTANTE.

Aumentando de dia en dia la voga de la Copahine Mège gracias al éxito constante obtenido con su uso necesariamente habia de escitar la desenfrenada ambicion de los falsificadores. Muchos de ellos no obstante haber sido condenados repetidas veces por los tribunales ha vuelto á reincidir ofreciendo este medicamento á precios más reducidos que los míos probando así la mala calidad de las materias que entran en su confeccion y que por lo tanto son perjudiciales. Prevenir al publico de este abuso es recordarle exija la triple garantía de una firma en tinta encarnada de mi sello y marca de fabrica.

Venta únicamente por mayor, dirigirse en Cádiz calle de S. Francisco número, 13 á los Sres. Tacónnet y Compañia, depositarios generales. Venta al por menor, Córdoba Raya. Granada Miguel Delgado Jimenez Torres. Sevilla Lopez Blesa y Compañia, droguistas, plaza de la Encarnacion, Miguel Espinosa, botica de San Pablo.

Rob Boyveau Lallecar

Los médicos de los hospitales recomiendan el ROB BOYVEAU LAFFECTEUR: es el unico autorizado por el Gobierno y aprobado por la Real Sociedad de Medicina, garantizado con la firma del doctor Giraudes de St. Gervais, médico de la Facultad de Paris. Este remedio, de muy buen gusto, y muy facil de tomar con el mayor suceso, se emplea en la marina real hace mas de sesenta años, y cura en poco tiempo con pocos pastos, y sin temor de recaidas; todas las enfermedades sifiliticas nuevas, inveteradas ó rebeldes á mercurios y otros remedios, así como los chaperones y las enfermedades cutaneas.

El Rob sirve para curar

- | | | |
|------------------------|-------------------|-------------------|
| Herpés. | Tumores blancos. | Hidropesia. |
| Gota. | Asmas nerviosos. | Mal de piedra. |
| Catarros de la vejiga. | Úlceras. | Sifilis. |
| Palidez. | Sarna degenerada. | Gastro-enteritis. |
| Abcesos. | Reumatismos. | Escarfulas. |
| Marasmo. | Hipocondria. | Escorbuto. |

Deposito, noticias y prospectos gratis en casa de los principales boticarios. Y por mayor espacialmente en Madrid. ESPOSICION ESTRANJERA, CALLE DE VALENTIN, 40. Precios por menor 70 rs. 28 id. 20 id.

Para la venta al por mayor, además de Madrid en Cádiz, calle de S. Francisco número, 13, á los Sres. Tacónnet y compañía, depositarios generales. Venta al por menor en Córdoba Raya. Granada Miguel Delgado y Jimenez Torres. Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguistas, plaza de la Encarnacion, Miguel Espinosa, botica de S. Pablo.

—VENTA. En las confiterias de don José Castillo, calle de la Librería y de Almona, se acaba de recibir el legitimo turron de Gijona, de azúcar y de yema en cajas y barras, á 6 rs. las cajas de á libra y 3 la de media, y á 7 rs. en barra; peladillas valencianas superiores á 7 rs. Además los elaborados en Córdoba como son fresa, rosa, avellano, leche, frutas, Gijona, yema y peladillas á 6 rs. libra. Tambien se ha recibido un completo surtido de cajas de mazapan de Toledo, muy variadas y con preciosos adornos, de todos tamaños. Además de las cajas se ha traído de la misma calidad para venderlo por libras, á 6 rs. 4-3

—ARRENDAMIENTO.

Para desde 1.º de Enero de 1860, se arrienda una hacienda de olivar situada en el término de la villa de Aguilar, compuesta de ciento cincuenta y cinco y media aranzada, llamada la Menor, y pertenece al Sr. Vizconde de Miranda. La renta y condiciones se manifiestan en casa de D. Pedro Antonio Cadenas apoderado de dicho Sr., que vive en la ciudad de Córdoba calle del Paraiso núm. 6.

—PERDIDA. Quien hubiere perdido en el mes anterior un paraguas, podrá llegarse á la botica

de Capilla, frente á las rejos de don Gomez, donde le será entregado cuando hubiere dado las señas de él. 4-3

—VENTAS EN BUJALAN-CE.

La de una galera de carga en muy buen estado de servicio: en la calle Puerta del Osario núm. 2 darán razon de su dueño, y en la misma casa lo harán de una jaca castaña, con 5 años y 2 á 3 dedos, con buenas cualidades. 8-3

—ARRENDAMIENTO.

Quien quisiere arrendar el corralon del Rey, situado frente del cementerio de la Salud, podrá tratar con el Sr. D. Antonio Lopez Zapata, calle Posada del Sol. 4-3

—ARRENDAMIENTO.

Se arrienda en subasta privada para desde primero de Enero de 1860 por 4 años que concluirán en fin de Diciembre de 1863, el olivar y molino de la Campiñuela alta, situado en el término de esta ciudad y á distancia de tres cuartos de legua de la misma, compuesto de 6760 olivos, molino con dos prensas y dos bodegas, cocina, cuadra y pajar, todo de la pertenencia del Excmo. Sr. Duque de Fernán-Núñez, cuyo actotea-drá lugar el 19 del presente mes de Diciembre á las doce de su mañana en las casas habitacione de D.

Pedro Antonio Cadenas, apoderado de S. E. calle del Paraiso núm. 6, en donde estará de manifesto el pliego de condiciones bajo las cuales se ha de verificar dicha subasta.

—DILIGENCIAS. La del Norte y Mediodia de España, además de reunir las circunstancias de su inmejorable servicio y la construccion de sus nuevos y brillantes carruajes, hace igual rebaja en sus precios que la empresa de Postas Generales, y Madrileña. Así mismo tiene un servicio de transportes acelerados para todas las líneas de España, cuyos precios son muy reducidos, y sus salidas interrumpidas por un solo dia de intermedio ó sea un dia si y otro no. Se despachan en la Administracion de dicha empresa calle de Ambrosio de Morales, frente á la fonda de Rizzi.

TRASPORTES.

CARRUAJES DE DON BENITO FERRER ENTRE CORDOBA Y MADRID.—Salen de esta ciudad tres dias. Despacho de billetes en Córdoba Carrera del Puente, por don Policarpo Vergara.

—DILIGENCIAS POSTAS GENERALES. Salen coches con direccion á Madrid todos los dias pares á las cuatro de la tarde y los impares á las dos. Se espended billetes hasta su salida y con anticipacion de 12 y hasta cuatro dias.

—CARRUAJES DE DON ALFONSO M. ROTO.—Salen para Lucena, Antequera y Málaga, todos los miércoles y sábados por la mañana, se admiten pasajeros, encargos y toda clase de cargamentos. Se despachan en la Carrera del Puente núm. 70.

—REZO. Misas propias de los santos de Córdoba: idem de otros santos nuevos: oficio del Beato Francisco de Posadas, y oraciones pro muliere pregnante. Se hallan de venta en el despacho de este periódico, y en el taller de encuadernacion, de D. Ricardo Gasto, calle de Fernando Colon, antes de la Ceniza.

—VENTA. Manteca de Hamburgo y del Reino superior. Se acaba de recibir nuevo surtido en el Establecimiento de D. Bartolomé Luque calle de Almona, á 14 rs. la primera y 7 la segunda; así como bacalao de Escocia superior y de Gaspé, queso de bola fresco y salchichon legitimo de Wich. 4-1

—INTERESANTE. Habíéndose convocado á los acreedores al Estado en esta provincia por deudas del personal, para que acudan á la direccion general á recoger sus créditos, se ofrece á los mismos D. Andrés Corral, agente de negocios en Madrid, por si quieren conferirle sus poderes para entregarse en los créditos.

Las personas que gusten honrarle con su confianza, y quieran tomar informes relativos al Sr. Corral, pueden dirigirse á D. Pedro Lopez, del Comercio de Córdoba, ó á D. Rafael de Ramos, procurador del número de la misma ciudad, calle de Sta. Ana, núm. 36. 4-1

TEATRO.

Funcion 16 del segundo abono.

La zarzuela en 3 actos nueva en este teatro titulada:

El Juramento.

A 4 rs.

A las 7 1/2.